# 15 (Tempos www.lostiempos.coi

AÑO LXXXII - Nº 20.065

COCHABAMBA, VIERNES 24 DE OCTUBRE DE 2025

Edición de 20 páginas - Precio único Bs 6.50 - Resto del País Bs 7

Deportes PÁGINA 12

#### **Copa Bolivia**

Wilstermann cae por 1-0 ante Oriente y toca fondo.



**Doble Click!** PÁGINA 7

#### Nudo en el mARTadero

Racconto Artes Escénicas presenta un retrato honesto de las relaciones familiares.

#### Mundo PÁGINA 2

Putin, no se doblegará

El líder ruso rechazó las sanciones de EEUU por la guerra en Ucrania.



# Pazy líderes a firman que apoyo de Tuto permitirá avanzar contra la crisis

**Cambio.** El TSE entregará credenciales **Molestia.** Chuquisaca exige que el

y se organiza acto de posesión de mando. juramento sea en la capital, Sucre. Págs. 3-4





#### Umopar, 42 años de luchar contra el narcotráfico

Los policías presentaron los camuflajes que utilizan en sus operativos en el desfile que se realizó ayer en Cochabamba en homenaje a la fundación de esta unidad. Pág. 6

#### Posible retorno de la DEA genera rechazo y apoyo

Representantes de Libre y PDC se abren a ampliar la lucha antidroga; Evo plantea realizar un referendo. Pág. 4

#### **ADEMÁS**

Seguridad Arce aplica indulto para detenidos por delitos leves

**Seguridad** 

Diputados aprueban ley para huérfanos de feminicidios

-Pág. 6-



### Vladimir Putin asegura que nunca se doblegará ante Estados Unidos

Conflicto. Es probable que China e India reduzcan las importaciones de petróleo ruso mientras Trumpintenta poner fin a la guerra en Ucrania

MOSCÚ The Guardian

Vladimir Putin dijo que Rusia nunca se doblegará ante la presión de Estados Unidos, pero admitió que nuevas sanciones podrían causar algún dolor económico, ya que se informó que China y la India estaban reduciendo las importaciones de petróleo ruso después de que Washington apuntara a los dos mayores productores de Moscú.

El miércoles, Estados Unidos impuso sanciones a Rosneft y Lukoil, así como a casi tres docenas de sus filiales, mientras la administración Trump aumentaba la presión sobre el Kremlin para que negociara el fin de su guerra contra Ucrania. La UE dis**EL DATO** 

#### Las reacciones a las sanciones

Las últimas sanciones estadounidenses prohíben a países y empresas extranjeras hacer negocios con los principales productores de petróleo de Moscú y los aíslan de gran parte del sistema financiero internacional. Ayer hubo señales de que los dos mayores clientes energéticos de Rusia estaban suspendiendo sus importaciones de energía en respuesta a las nuevas sanciones estadounidenses. El mayor comprador de petróleo ruso de la India, Reliance Industries, insinuó que puede reducir o incluso suspender la compra.

cutió por separado un préstamo para Ucrania garantizado con activos rusos congelados y acordó una prohibición gradual de la importación de gas natural licuado ruso.

Las medidas contra Rosneft y Lukoil, que juntas representan poco menos de la mitad de las exportaciones de crudo de Rusia y siguen a las sanciones impuestas por el Reino Unido la semana pasada a las compañías, fueron las primeras sanciones impuestas a Moscú desde que Donald Trump regresó a la Casa Blanca en enero y tienen como objetivo cortar los vitales ingresos petroleros que financian la maquinaria de guerra del Kremlin.

Washington espera que las sanciones, que provocaron un



Vladimir Putin, presidente de Rusia. RT

aumento del 5% en los precios mundiales del petróleo, presionen a Putin para que regrese a la mesa de negociaciones atacando los salvavidas económicos de Rusia.

El líder ruso calificó el jueves las sanciones estadounidenses como un "acto hostil que no hace nada para fortalecer las relaciones ruso-estadounidenses" y "un intento de presionar a Rusia", lo cual, según él. fue inútil.

"Ningún país que se precie hace nada bajo presión", añadió Putin en declaraciones a los periodistas rusos.

Aunque dijo que las nuevas sanciones no tendrían un impacto significativo en Rusia, reconoció que "se esperan algunas pérdidas".

También sugirió que Trump debería "pensar en para quién está trabajando realmente su administración" cuando sus asesores lo instan a imponer sanciones al petróleo ruso, y advirtió que las medidas conducirán a un aumento de los precios.

También advirtió a Trump de una respuesta "muy fuerte, si no abrumadora" si Rusia era atacada con los misiles de crucero Tomahawk estadounidenses que Ucrania ha estado solicitando sin éxito a Washington.

# Unos 14 países condenan visto bueno de Israel a la anexión de Cisjordania

Guerra. Más de una decena de países árabes e islámicos han condenado la decisión del Parlamento israelí (la Knéset).



El Parlamento de Israel. AA

**MADRID** Europa Press

Más de una decena de países árabes e islámicos han condenado "enérgicamente" ayer la aprobación en primera lectura por parte del Parlamento de Israel de un provecto de lev sobre la anexión de Cisjordania, que ha provocado críticas

tanto de la Autoridad Palestina y Hamás, como de miembros de la Administración de Donald Trump.

Un total de 14 países, incluyendo Arabia Saudí, Jordania o Turquía, han destacado que estos proyectos de ley constituyen una "flagrante violación del Derecho Internacional y de las resoluciones del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas", así como los fallos de la Corte Internacional de Justicia (CIJ), según reza un comunicado conjunto firmado también por la Liga de Estados Árabes y la Organización para la Cooperación Islámica.

Así, han "advertido contra la continuación de las políticas y prácticas unilaterales e ilegales de Israel" yhan "exhortado a la comunidad internacional a asumir sus responsabilidades legales y morales, a obligar a Israel a cesar su peligrosa escalada y sus medidas ilegales en el territorio palestino ocupado, y a defender los derechos legítimos del pueblo palestino a establecersuEstado (...) como única vía para lograr la paz justa y amplia que garantice la seguridad y la estabilidad de la región".



El presidente de transición de Perú, José Jerí. YAHOO.COM

# Jerí promete enfrentar la inseguridad

Plan. El mandatario dijo que su gobierno tiene la responsabilidad de "pasar del discurso" no para los próximos nueve alaacción

LIMA

El presidente de transición de Perú, José Jerí, resaltó ayer que su gobierno tiene la responsabilidad de 'pasar del discurso a la acción' después de que el Congre-

so le otorgara un voto de confianza al gabinete liderado por el primer ministro Ernesto Álvarez.

"Estamos tranquilos: la confianza del Congreso nos impulsa a cumplir con mayores responsabilidades para tomar acciones concretas",

afirmó Jerí durante una supervisión de operativos contra la criminalidad en el Callao, ciudad portuaria cercana a Lima.

Jerí, quien asumió la presidencia hace dos semanas en sustitución de Dina Boluarte, destituida por el Congreso, aseguró que su gestión trabaja día a día en actividades destinadas a combatir la delincuencia, una de las principales demandas de los peruanos. "Estos operativos continuarán diariamente, y mi compromiso es estar en todos ellos", señaló. además de confirmar que el gobierno solicitará al Congreso facultades especiales para legislar en temas de seguridad.

El Congreso aprobó el voto de confianza tras escuchar un plan de gobiermeses, enfocado en reducir la criminalidad y reactivar la economía, según explicó Álvarez.

La mayoría que respaldó al gabinete es del bloque de fuerzas de derechas, quienes apoyaron la destitución de Dina Boluarte por 'incapacidad moral' para gestionar la creciente inseguridad.

3

### Con actividades paralelas avanza plan de transición hacia el nuevo gobierno

Posesión. La esposa e hija de Rodrigo Pazvisitaron la Asamblea Legislativa para verificar la disposición de los espacios

#### REDACCIÓN CENTRAL

Elpróximo 29 de octubre el TribunalSupremoElectoral(TSE) entregarácredenciales de legisladores a los nuevos diputados ysenadores (titulares y suplentes) para que inmediatamente procedan a elegir sus directivas en las Cámaras Altay Baja.

En tanto, comisiones del Partido Demócrata Cristiano (PDC), reciben infomación del Gobierno sobre la situación de los ministerios.

A estas actividades se suman otras como el decreto que autoriza el uso de fondos del Estado para gastos en actos de toma de posesión del nuevo Gobierno, el próximo 8 de noviembre.

Sandra Rivero, legisladora electa y portavoz del PDC, dijo que es posible realización de

#### **CUENTA OFICIAL DE PAZ**

#### Restituyen escudo y dejan la chacana

La "Oficina del Presidente Rodrigo Paz Pereira" es el nombre de la cuenta oficial en X del presidente electo Rodrigo

Lo que llama la atención es que la nueva administración restituye el Escudo Nacional en reemplazo de la Chacana, que había sido institucionalizada por el gobierno del Movimiento Al Socialismo (MAS), especialmente durante la gestión de Luis Arce, presidente saliente.

El próximo 8 de noviembre, Rodrigo Paz asumirá la presidencia del país tras su victoria en la segunda vuelta.



La esposa de Rodrigo Paz, María Elena Urquidi, y su hija Catalina, visitan la ALP, ayer. RRSS

"auditorías inmediatas" en caso de encontrarse irregularidades en la información recibida.

También advirtió que se instalará procesos judiciales en contra de las personas o funcionarios que estén bajo sospecha en acciones irregulares.

Los senadores electos escogerán a su nueva directiva para el periodo constitucional 2025-2026 mediante voto secreto y por mayoría absoluta, según lo establece el artículo 35 del Reglamento General de la Cámara de Senadores.

Otros preparativos que tienen que ver con la transmisión de mando también avanzan.

La esposa del presidente

electo, Rodrigo Paz Pereira, María Elena Urquidi, y su hija mayor, Catalina, visitaron ayer la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) para conocer los ambientes donde se realizará la posesión presidencial.

"Ha hecho una primera visita para poder ver los espacios v obviamente ellas tienen su reserva con la prensa todavía porque estamos respetando los protocolos", informó el viceministro de Relaciones Exteriores, Elmer Catarina.

La familia de Paz llegó junto con la comisión de transmisión de mando.

Ante la consulta sobre si la esposa o la hija del presidente electo presentaron alguna exigencia, el vicecanciller respondió: "De ninguna manera. No hay ninguna exigencia; simplemente fue una visita para conocer las instalaciones".

Catarina informó que las invitaciones "ya están siendo enviadas" a todos los países con los que Bolivia mantiene relaciones bilaterales, más de 140 en total.

Al ser consultado sobre los criterios para definir qué países serán invitados, el viceministro señaló que "es una información reservada", aunque precisó que se cumple "lo dispuesto por la comisión de transmisión del gobierno entrante".

El martes pasado, en una entrevista con CNN, Paz adelantó que no invitará a representantes de Nicaragua, Cuba ni Venezuela, porque, "no son democráticos".

### Chuquisaca insiste que transmisión de mando presidencial sea en Sucre

Protesta. Los cívicos "tomarán decisiones" para "hacerse escuchar" y acusaron a Paz de no cumplir con su compromiso de campaña.

#### REDACCIÓN CENTRAL

El presidente del Comité Cívico de Chuquisaca, Cliver Pérez, informó ayer que su institución convocó a una asamblea extraordinaria para definir medidas y exigir que el presidente electo del Estado, Rodrigo Paz, tome juramento en Sucre y no en La Paz, según reporte de Oxígeno.bo.

En conferencia de prensa, Pérez aseveró que se convocó a la asamblea a "todas las instituciones vivas" de Chuquisaca, además del Gobernador, Alcalde de Sucre, asambleístas, el rectordelaUniversidadMayor, RealyPontificiadeSanFrancisco Xavier de Chuquisaca y a diputadosysenadores electos por ese departamento.

"Es momento que el departamento y la capital se levante. Es momento que se haga escuchar ante esta agresión que ha sufrido el departamento de Chuquisaca", afirmó.

#### Indignación

Pérez señaló que el departamento de Chuquisaca está "indignado" debido a que desde el equipo del Presidente Electo ya se señaló que el acto de posesión del próximo 8 de noviembre se realizará en la ciudad de La Paz.

"No vamos a ser cómplices, están humillando a la capital (...) Esuna ofensa", insistió.

El Presidente del Comité Civico, en ese sentido, afirmó que en la Asamblea se "tomarán las decisiones correspondientes" para "hacerse escuchar" y acusó a Rodrigo Paz de no cumplir con el compromiso que, dijo, hizoen su campaña, respecto a ser posesionado en Sucre.

"No está cumpliendo el compromiso que ha firmado con el comité cívico y el de-



La Casa de la Libertad, en Sucre. RRSS

partamento. Estamos indignados", insistió.

El pasado martes, el equipo del Presidente Electo confirmó que el acto de posesión de Rodrigo Paz y Edmand Lara será el 8 de noviembre en La Paz.

"En atención a las consul-

tas recibidas por los medios de comunicación, se confirma que los actos de Posesión Presidencial v Transmisión de Mando se realizarán en la ciudad de La Paz, Sede de Gobierno.", señala un comunicado oficial.

### Gobierno descarta presencia de Marset y éste sale en un video

#### REDACCIÓN CENTRAL

El ministro de Gobierno, Roberto Ríos, aclaró ayer que no existe evidencia que confirme la presencia del narcotraficante uruguayo Sebastián Marset en Bolivia y anunció que se solicitará información formal al Gobierno de Paraguay para verificar las declaraciones emitidas por su ministro del Interior, Enrique Riera.

Ríos explicó que la lucha contra el narcotráfico en Bolivia es "digna, soberana y sin injerencia extranjera", aunque se desarrolla en el marco de una "responsabilidad internacional compartida".

En tanto, Marset reapareció ayer en un video en las redes sociales rodeado de un grupo armado y lanzó amenazas contra "El Colla" y la Policía al aseverar que está preparado para "la guerra".



#### **COMUNICADO**

DROGUERIA INTI S.A, comunica que procederá al pago del cupón No. 20 y amortización de capital de los INTI V - EMISIÓN 1 correspon-diente a la serie "E" con clave de pizarra DIN-2-N1E-15, mismos vencen el día domingo 26 de octubre y serán pagados a partir del lunes 27 de octubre del presente en las oficinas del Agente Pagador BNB Valores S.A. Agencia de Bolsa, ubicadas en Av. Camacho esquina Colón 1296 Piso 5, en la ciudad de La Paz, Estado Plurinacional de

Consultas y referencias: (2) 2621503 - (2) 2621505 - (2) 2621508

La Paz. 24 de octubre de 2025

# Paz y otros actores políticos aplauden apoyo de Quiroga para gobernabilidad

**Debate.** La declaración del excandidato presidencial garantiza los dos tercios en la Asamblea Legislativa. Según un analista, se trataría de un reconocimiento tardío tras quedar mal en su primera reacción.

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

El presidente electo de Bolivia, Rodrigo Paz, y otros líderes y actores políticos del país elogiaron el anuncio del excandidato Jorge Tuto Quiroga de apoyar "incondicionalmente" la nueva gestión de Gobierno además de garantizar con su bancada los dos tercios en la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP).

Paz destacó ayer el respaldo sin condiciones que le expresó el expresidente Jorge Quiroga para su gobernabilidad en la Asamblea. Consideró que el gesto del exmandatario representa una muestra de madurez política y compromiso con el futuro del país, en un momento en que Bolivia necesita consensos amplios para encarar una nueva etapa.

En tanto, los diputados del PDC afirmaron que no cierran las puertas para lograr acuerdos y tener la mayoría de las leyes que se impulsen desde el próximo ejecutivo.

"Vemos con buenos ojos y esperanza de que hagamos una gran legislatura. Siempre pensando en la patria. Celebro y espero que podamos llegar a buen consenso con la bancada de Libre", dijo Ricardo Rada, diputado electo de PDC, a Urgente.bo.

"Vamos a abrir las puertas y,

SEGÚN MANOLO ROJAS

#### Diputados de Libre se pasan al PDC

Manolo Rojas, diputado electo del Partido Demócrata Cristiano, afirmó ayer que 10 diputados de Alianza Libre decidieron sumarse a Rodrigo Paz de cara a la venidera legislatura, según Urgente.bo "Personalmente (hable) con 10 personas, 10 diputados electos que prefiero mantener sus nombres en reserva. Aplaudo que son libres pensantes y que, en bienestar de la patria, se preocuparon, nos buscaron y coincidimos para poder gobernar desde el Legislativo", dijo Rojas.

además, fue algo sin condicionamientos; espero se sumen y podamos tener la mayoría de las leyes con dos tercios", subrayó Rada.

El expresidente Carlos Mesa también elogió ayer la decisión de Quiroga de apoyar sin condiciones a Paz, a través de un mensaje en sus redes.

"La decisión de Quiroga da una extraordinaria señal. Espíritu democrático, compromiso con el país y comprensión de que la crisis requiere voluntad política común para ser resuelta", escribió Mesa.

En tanto, el analista Marcelo Silva dijo al programa No Mentirás de la red RTP que el reconocimiento de Quiroga es "extemporáneo" considerando los pronunciamientos previos del Tribunal Supremo Electoral (TSE), de los veedores internacionales y de líderes políticos afines, quienes ya habían ratificado la transparencia del balotaje.

"El reconocimiento es importante, pero llega tarde. Su ofrecimiento de apoyo puede tener tres hipótesis: Tuto intenta redimirse porque quedó muy mal; talvez busca participar del nuevo gobierno, mostrando el valor de su bancada; o simplemente deja espacio a Rodrigo Paz para negociar con sus aliados", sostuvo Silva.

El diputado del Movimiento Al Socialismo (MAS), Jerges Mercado, pidió otorgar un voto de confianza al nuevo gobierno. Indicó que es el momento de dejar de lado los intereses partidarios y contribuir al éxito del país. No obstante, mostró escepticismo respecto al alcance del respaldo anunciado por Quiroga.

Mercado advirtió que cualquier acuerdo político debe alejarse de las prácticas de los años noventa, cuando se repartían espacios de poder entre partidos. Añadió que el MAS, que tiene una representación reducida, debería adoptar una postura de "apovo crítico".



El presidente electo, Rodrigo Paz, el excandidato Jorge Quiroga y Carlos Mesa. APG

# Camacho ratifica apoyo a primera gestión de PDC

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

El gobernador de Santa Cruz, Luis Fernando Camacho, ratificó ayer su apoyo al gobierno de presidente electo Rodrigo Paz Pereira y abrió la posibilidad de asistir a su acto de posesión si es invitado.

Luego de consolidarse los

resultados de la segunda vuelta del domingo, la autoridad cruceña afirmó que la población puede sentirse "tranquila" ante el proceso de transición que representa una "nueva etapa" para el país.

"Le vamos a dar (a Rodrigo Paz) todo el respaldo en el departamento, sin ningún tipo de condiciones, lo dije desde el día en que salí de la cárcel que ese era mi compromiso, con la democracia, con Bolivia", recordó.

Indicó que el excandidato presidencial Tuto Quiroga también expresó su apoyo a la nueva administración y que incluso viabilizará para que tenga gobernabilidad y estabilidad en la Asamblea Legislativa Plurinacional.

El 8 de noviembre se tiene previsto que se realice el acto de posesión de Paz y el vicepresidente electo Edmand Lara en la sede de gobierno.

### Evistas temen retorno de la DEA; piden referendo

Miedo. Morales no respetó la consulta popular de febrero de 2016 y ahora pide otra ante posible ayuda antidroga de EEUU.

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

Evo Morales y sus seguidores rechazaron una posible presencia de la oficina de la Administración para el Control de Drogas (DEA, por su sigla en inglés) en Bolivia.

Desde la alianza Libre, manifestaron su disposición a apoyar las políticas antidroga que determine el presidente electo, Rodrigo Paz, mientras que el expresidente Evo Morales propuso convocar a un referendo. Por su parte, los cívicos instaron a Morales a declarar ante la justicia si habla de legalidad de este tema.

Morales se pronunció al respecto en su cuenta de X e indicó que se debe realizar un "Referendo Nacional Vincu-

lante" para que la población decida si está de acuerdo con "entregar a Bolivia a los Estados Unidos".

En febrero de 2006 se realizó un referendo para que la población decida si Evo puede o no candidatear por un cuarto mandato, la mayoría de los bolivianos dijo No y Morales no hizo caso e igual se postuló.

Ayer Morales dijo "Como ciudadano y expresidente del Estado Plurinacional, pido al presidente electo que, una vez asuma su mandato, convoque a un Referendo Vinculante pa-



Droga decomisada en el trópio de Cochabamba. MIN GOBIERNO

ra consultar al pueblo si acepta que Bolivia sea entregada a EEUU y sus aliados bajo el pretexto de 'ayuda'.

El senador evista Leonardo Loza destacó la sugerencia de someter la llegada de la DEA a una consulta popular y afirmó que, de no hacerse, se debe "respetar al pueblo boliviano".

"Creo que sería un gran error el retorno de la DEA. Saludo la propuesta del hermano Evo; la Constitución se debe respetar, y, de no ser así, deben respetar al pueblo boliviano", declaró Loza.

El presidente electo manifestó que consultó en su campaña a la población sobre la relación con EEUU.

# La CAO alerta que la producción de alimentos está en riesgo para 2026 por la falta de diésel

Cochabamba, viernes 24 de octubre de 2025

**Suministro.** El Ministerio de Desarrollo Rural asegura que el agro es la prioridad y que se cumplirá con el abastecimiento a este sector

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

Los sectores productivos alertaron ayer que la producción y distribución de alimentos está en riesgo en Bolivia y puede faltar el próximo año debido a la falta de diésel para la siembra. En tanto, el Ministerio de Desarrollo Productivo reiteró que el agro tiene prioridad en el suministro de combustibles.

El gerente general de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO), Edilberto Osinaga, advirtió que "estamos en un momento crítico".

"Esta situación no solo afecta a la producción básica, afecta a la distribución, al movimiento y todo lo que son parte de la cadena productiva, ya genera factura y para el futuro no son fáciles de restablecer", observó en declaraciones a Unitel.

Denunció que la elevación de los costos en el sector pecuario ha derivado en el cierre de lecherías y granjas en todos los rubros, indicó el ejecutivo.

"En este momento hay productos que la población está sintiendo que están con precios elevados, es porque hay menos oferta, ya es efecto por un lado de la subida de



La producción de alimentos en la zona del oriente. APG

precios por la importación de insumos que se ha hecho bastante caro por el dólar y el otro porque no hay diésel para el transporte", argumentó.

El ministro de Desarrollo Rural y Tieras, Yamil Flores, indicó a la agencia ABI que, al estar garantizada la distribución de diésel al agro, la preparación de suelos para la siembra de la campaña agrícola de verano alcanzó el 50% en el occidente y el 20% en el oriente del país.

De los 35 millones de litros de diésel que el Gobierno garantizó para el agro hasta no-

viembre, ya fueron distribuidos 8 millones para la preparación de tierras y la siembra de la campaña agrícola de verano en el país.

"Mientras nosotros estemos en el Gobierno, vamos a hacertodos los esfuerzos para que el sector productivo reciba estos 27 millones de litros que se requieren para la preparación de suelos y para iniciar la campaña de verano", aseguró.

En tanto, YPFB reiteró que el suministro de combustibles está garantizado hasta la finalización de la gestión. En tanto, el pleno de la Cámara de Diputados inició ayer el tratamiento del proyecto de ley que autoriza la importación directa de combustibles. La discusión se da en un contexto en el que varios surtidores del país registran largas filas debido a la escasez de gasolina y diésel.

La norma fue aprobada el miércoles por la Comisión de Economía Plural. El presidente de esta instancia, el oficialista Hernán Hinojosa anunció que solicitará al pleno que se considere con carácter de urgencia.

### Devuelven a Diputados ley de diferimiento de créditos por cambios

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

El pleno del Senado corrigió un error de procedimiento y devolvió a la Cámara de Diputados para su sanción el proyecto de ley que suspende de forma temporal embargos y ejecuciones judiciales para créditos de vivienda de interés social y prevé diferimiento del pago de cuotas de préstamos para vivienda social y a micro y pequeños prestatarios, según ABI.

El 15 de octubre de 2025 fue aprobado, y la presidenta en ejercicio del Senado, Gladys Alarcón, ordenó su remisión al Ejecutivo para su promulgación a pesar de que se introdujeron modificaciones al proyecto aprobado en Diputados.

El ministro de Economía, Marcelo Montenegro, advirtió el 16 de octubre de este error procedimental en el Senado porque, además, con los ajustes introducidos redujeron el universo de beneficiarios de 1,4 millones de prestatarios a menos de 45.000, además de alterar las condiciones del beneficio.

Montenegro subrayó que esas son modificaciones sustanciales, no simples enmiendas, y recordó que el reglamento legislativo dispone que, en tales casos, el proyecto debe volver a la Cámara de origen para su reconsideración. Tomando en cuenta los criterios, la senadora Natividad Aramayo solicitó al pleno del Senado la "reconsideración del decreto de sanción del proyecto de ley" y se lo devuelva a Diputados para que revise las modificaciones realizadas, en aplicación del artículo 131 del Reglamento General de la Cámara de Senadores. Si Diputados acepta, por mayoría absoluta de los miembros, las enmiendas o modificaciones se dará por aprobado el proyecto ley.



El pago de créditos en los bancos. CARLOS LÓPEZ

# Informe: La Cepal reduce la proyección de crecimiento de Bolivia al 1% en 2025

**Dato.** El organismo alerta de varios factores que deterioran la economía como la falta de combustible y de divisas

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

La Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) emitíó un último informe ayer con la proyección de crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) de Bolivia y estimó que será del 1%

este año, según el diario Correo del Sur.

En comparación con su anterior informe, emitido en agosto, la proyección para Bolivia baja de 1,5% a 1%. "En 2025, la mayor duración de épocas de desaprovisionamiento de combustible e insumos, al igual que



tible e insumos, al igual que Las filas por combustible en los surtidores. CARLOS LÓPEZ

la escasez de divisas, tensión social y política al alza y cotizaciones menos favorables para los minerales de exportación, determinarían un crecimiento del PIB próximo a 1,5%", señaló la Cepal en agosto.

La expectativa para el próximo año es aún peor, debido a que la Cepal prevé un crecimiento del 0,5% de la economía boliviana, según la publicación de Correo del Sur.

El porcentaje de crecimiento de Bolivia, del 1%, es el más bajo de Sudamérica y, a nivel regional, supera a países como México (0,6%), Cuba (-1,5%) y Haití (-2,3%), por citar algunos

Venezuela (6%), Paraguay

(4,5%) y Argentina (4,3%) liderarán el crecimiento económico este año, según las nuevas cifras de Cepal, seguidos de Panamá (4,1%), Costa Rica (3,8%), Guatemala (3,7%), Honduras (3,3%) y República Dominicana (3,4%).

En el medio de la tabla se encuentran Perú (3,2%), Nicaragua (3,1%), Ecuador (3%), El Salvador (2,8%), Chile (2,6%), Brasil (2,5%), Colombia (2,5%) y Uruguay (2,3%).

A nivel regional, el organismo de las Naciones Unidas señala que este ajuste en las proyecciones refleja un entorno internacional menos adverso.



**SEGURIDA** 

Efectivos de Umopar en el acto de aniversario, ayer, en Cochabamba. FOTOS: DANIEL JAMES

El desfile por el aniversario de Umopar.

### Resaltan la lucha de 42 años de Umopar contra flagelo del narcotráfico

**Misión.** La unidad especializada de la Felcn se fundó en 1983 para combatir el narcotráfico en la región oriental-amazónica, el occidente y los valles del país

#### REDACCIÓN CENTRAL

La Unidad Móvil Policial para Áreas Rurales (Umopar) celebró ayer en la ciudad de Cochabamba, su 42 aniversario de fundación y ratificó una férrea lucha contra el narcotráfico, que afecta al país, por el incremento de la violencia y la aparición de organizaciones criminales.

El ministro de Gobierno, Roberto Ríos, valoró ayer en el acto conmemorativo por el 42° aniversario de la Unidad Móvil de Patrullaje Rural (Umopar) el compromiso y la disciplina de este grupo de élite de la Policía encargado de combatir el narcotráfico.

Durante la ceremonia, Ríos rindió homenaje a los hombres y mujeres que integran la institución y resaltó su "firmeza, disciplina y valentía" en el cumplimiento de su labor.

"Reconocemos su inclaudicable trabajo, que permite a Bolivia contar con mayor seguridad y avanzar en la erradicación del tráfico de drogas", afirmó.

Durante la actual gestión, se lograron resultados históricos en la lucha contra el narcotráfico, gracias a la labor de los denominados "leopardos", policías especializados que lograron importantes incautaciones de sustancias controladas y el desmantelamiento de cientos de fábricas y laboratorios a nivel nacional.

"Expresamos nuestro reconocimiento a todos los integrantes de esta noble institución, que día a día se esfuerzan por consolidar una Bolivia libre de drogas", afirmó en un post en sus redes.

#### Más datos

Creada en 1983, Umopar es considerada una de las unidades operativas especializada de la Policía Boliviana en el papel estratégico de combate al narcotráfico.

Umopar fue creada el 12 de octubre de 1983 en la localidad de Chimoré, con el objetivo de hacer frente al narcotráfico, que opera en las principales localidades de la región oriental-amazónica, la región occidental y el valle. Sin embargo, cada año los desafíos aumentan debido a la penetración del narcotráfico y su alcance internacional.

### Arce pone en vigencia la ley de indulto para reducir el hacinamiento en cárceles

**Alcance.** La medida permitirá que las personas recluídas por delitos menores salgan en libertad con varios requisitos



El hacinamiento que afecta a las cárceles en el país. APO

#### REDACCIÓN CENTRAL

El presidente Luis Arce puso ayer en plena vigencia el Decreto Presidencial 5460, promulgado el 22 de septiembre de 2025 y aprobado recientemente mediante resolución de la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP), publicó la Agencia Boliviana de Información (ABI).

La norma establece las condiciones, requisitos y procedimientos para la concesión de indultos a personas privadas de libertad por delitos menores. "Entra en plena vigencia el Decreto Presidencial 5460 de 22 de septiembre de 2025, el cual fue aprobado

mediante Resolución de la Asamblea Legislativa Plurinacional. Esta norma, de gran relevancia, establece las condiciones para la concesión de indultos, así como los requisitos y el procedimiento para su otorgación", escribió el mandatario en sus redes sociales.

El Decreto es aplicable a las personas privadas de libertad en los centros penitenciarios del país que cumplan los requisitos establecidos y que, al momento de la publicación, cuenten con sentencia condenatoria ejecutoriada o la obtengan durante la vigencia de la norma.

El jefe de Estado destacó que esta medida busca reducir el hacinamiento carcelario y facilitar la reinserción social de las personas con condenas por delitos de menor gravedad.



Una marcha contra los feminicidios. JOSE ROCHA

### Avanza la ley para huérfanos de los casos feminicidios

**Prioridad.** El proyecto de ley pasa a la Cámara de Senadores para su tratamiento y aprobación final

#### REDACCIÓN CENTRAL

Después de una larga espera y una ardua lucha, la Cámara de Diputados aprobó en grande y en detalle la Ley 024, una normativa que busca proteger integral-

mente y brindar reparación a hijos e hijas huérfanos víctimas de feminicidio y otros delitos contra la vida. La aprobación se concretó tras una maratónica sesión que culminó a las 22:01 del miércoles 22 de octubre.

La coordinadora nacional

de la Fundación Voces Libres e integrante de la Comisión Legal de la Alianza por los Huérfanos de Feminicidio en Bolivia, Mercedes Cortez, recordó que esta lucha comenzó hace casi dos años con la conformación de una alianza de más de 40 instituciones públicas y privadas para rescatar un proyecto que había sido rechazado en el pasado.

"Después de ocho años atendiendo a 79 niños en esta condición, hemos desarrollado un modelo de atención que ahora se refleja en esta ley, la deuda histórica que tiene Bolivia con estos niños y niñas será finalmente saldada", destacó en entrevista con Bolivia TV.

Según Cortez, el camino no fue sencillo, se trató de un proceso que implicó "dos años de peregrinación, de viajes, trabajos técnicos, elaboración de informes de viabilidad y sostenibilidad, y de enfrentar numerosas observaciones que dificultaron la aprobación del proyecto".

Pese a ello, resaltó el apoyo de diputadas como Betty Yañiquez (MAS) y Pamela Aliurralde (CC), quienes, más allá de diferencias políticas, apostaron por el bienestar de la niñez.





#### Museo del Louvre: Difunden un video del escape de los ladrones con las joyas

**PARÍS** 

Tras el robo de las valiosas en el Museo del Louvre en París, con un insólito pero efectivo método, en las redes se viralizó un video del momento en el que los ladrones se escapan con el tesoro valuado en 88 millones de euros -unos 102 millones de dólares-.

En las imágenes, registradas a plena luz del día, se observala parte trasera del museo más visitado del mundo. y un camión hidráulico con una escalera mecánica elevada hasta el primer piso del edificio. En tanto, en los primeros segundos del video, se ve el momento en el que dos hombres vestidos con chalecos de color amarillo y naranja, como los que usan los empleados de manteni-

13:05/15:20/19:15

2D ΔΤΜΟς DORI ΔDΔ-

12:20/17:25/19:00/22:10

**GOOD BOY** 

**TRON ARES** 

2D NORMAL SUBTITULADA: 21:30

2D NORMAL SUBTITULADA: 20:35

ción, por lo que se intuye que corresponde a los minutos posteriores al inmenso robo.

No obstante, el momento joyas de la realeza francesa de mayor tensión del video ocurre segundos después, cuando se escuchan las alarmas del museo, lo que sugiere que el robo acababa de ser detectado por el sistema de seguridad del recinto.

Finalmente, mientras los turistas esperaban que el museo abriera sus puertas, los ladrones lograban escapar inmediatamente con las ocho joyas de la realeza en motos. En tanto, el camión quedó abandonado y estacionado en el muelle Francois Miterrand, frente al río

Por el momento, las joyas multimillonarias robadas no fueron encontradas. Las autoridades y la Policía de Francia continúan con la

2D SUBTITULADA: 21:30

**ARCO DE REZE** 

16:40/19:00

**CHAINSAW MAN LA PELICULA:** 

2D SUBTITULADA: 19:40/22:00

4D E-MOTION 3D DOBLADA

### Teatro. Racconto Artes Escénicas

### protagoniza la obra *Nudo*

Actuación. Proyecto mARTadero será escenario de la puesta en escena de la obra que dirige Andrea Andrade



EDWIN FERNÁNDEZ ROJAS

udoes la reciente creación del elenco teatral cochabambino Racconto Artes Escénicas y será puesta en escena desde hoy en el Proyecto mARTadero.

La obra está dirigida por Andrea Andrade, autora tambien de "Lady Molotov", y cuenta con las actuaciones de Aleyda Kattya, Jorge Ramí-

2D DOBLADA: 10:00/13:10/16:25

2D DOBLADA: 10:55/11.20/14:25

2D DOBLADA: 20:15/23:05

LA HERMANASTRA FEA

NE ZHA 2

**EL CONJURO 4: ÚLTIMOS RITOS** 

2D DOBLADA: 16:00/18:30/21:00/23:30





un monigote, en torno al cual se desarrolla toda la historia durante la preparacion de su

participa a distancia desde España, ampliando las fronteras escénicas de la producción contando con Daniel Castellon en el diseño de sonido para la obra.

La dirección de la obratieneel respaldo de Javicho Soria, aportando, no solo con el nuevo aprendizaje de una técnica, sino siendo un pilar fundamental del proceso creativo.

Andrea Andrade, directora de la obra teatral, afirma que Nudo propone un retrato honesto de las dualidades familiares: los afectos, las tensiones, las microviolencias cotidianas, los comentarios pasivo-agresivos, pero también los momentos de ternura, humor (negro) y complicidad que recuerdan por qué, a pesar de todo, la familia sigue siendo el primer lugar donde las personas aprender a amar y a sobrevivir.

"Queríamos alejarnos de los estereotipos, la madre sumisa, el padre autoritario, y explorar lo complejo, lo extra $no, lo \, contradictorio. \, Mostrar \,$ lo que duele, pero también lo que sostiene", comentó Andrade.

La puesta en escena de *Nudo* se extenderá hasta el domingo y volverá a presentarse del 7 al 9 de noviembre en el mismo escenario.

22:05

15:30

www.skyboxcinemas.com.bo

EL INGRESO A PELÍCULAS PARA MAYORES DE 14 AÑOS REQUIERE LA PRESENTACIÓN OBLIGATORIA DE CARNET DE IDENTIDAD

## cumpleaños número 100. SKY BOX

#### CARTELER búsqueda del grupo delictirez, Gary Yugar, Andrea Birmiento, descienden por la vo y de las ocho piezas sushuett (Andy Bii) y María José **JUEVES 23 AL MARTES 28 DE OCTUBRE** escalera con aparente agita- traídas del museo. Borda. A ellos se suma la pre-2D DOBLADA 2D NORMAL DOBLADA: 11:50/16:40 2D CXC DOBLADA: 11:30/14:00/16:30 11:30 13:25 **CHAINSAW MAN LA PELICULA: EL CADÁVER DE LA NOVIA** 3D CXC DOBLADA: 21:30/23:50 2D 15:20 17:15 DOBLADA **ARCO DE REZE** 2D NORMAL DOBLADA: **CUANDO EL CIELO SE EQUIVOCA** 19:10 21:05 13:55/15:40/17:35 2D DOBLADA: 11:30/13:25/15:20/17:15/ 2D DOBLADA: 15:20/17:40/20:00/22:20 11:30 13:40 19:10/21:05 **EL TELÉFONO NEGRO 2** D SUBTITULADA **GOOD BOY** 2D SUBTITULADA: 19:30/21:25 15:50 18:00 2D NORMAL DOBLADA: 2D DOBLADA: 19:30 21:25 20:10 22:20 3D DOBLADA: 17:35 13:00/15:15/17:30/19:45 14:30/16:30/18:30/20:30/22:30 **TELÉFONO NEGRO 2** 2D NORMAL SUBTITULADA: 22:00 PARANORMAN 2D DOBLADA: 11:30/13:40/15:50/18:00 **CHAINSAW MAN LA PELÍCULA:** 17:35 TELÉFONO NEGRO 2 /20:10/22:20 **ARCO DE REZE** 3D CXC DOBLADA: 19:00 A PESAR DE TI 2D ATMOS DOBLADA: **SOMBRAS TENEBROSAS (2012)** 11:00/13:00/15:00/19:10 2D DOBLADA: 11:35/13:50/17:35/19:50 2D SUBTITULADA: 2D ATMOS SUBTITULADA: 17:05/21:15 2D **TRON ARES** 10:10/12:40/15:10/17:40 OBLAD **EL CONJURO 4: ÚLTIMOS RITOS** 2D DOBLADA: 11:45/14:10/16:30/18:50 A PESAR DE TI DOBLADA 2D NORMAL DOBLADA: 14:10 /21:10/22:20 2D DOBLADA 14:00/16:40/19:20/22:00 **CUANDO EL CIELO SE EQUIVOCA EL CADÁVER DE LA NOVIA** 2D DOBLADA: 11:30/15:00/18:30/20:25 **TRON:ARES** 13:50 15:00 16:30 2D DORI ΔDΔ• 2D DOBLADA:15:00/17:00 **EL CADAVER DE LA NOVIA** 17:35 18:50 18:30 10:00/10:30/12:00/12:30/14:00 2D DOBLADA: 13:25/16:55 **CHAINSAW MAN LA PELICULA:** 19:50 21:10 20:25 **FRANKIEY LOS MONSTRUOS** A PESAR DE TI **ARCO DE REZE SOMBRAS TENEBROSAS** 22:20 2D DOBLADA: 19:00 2D DOBLADA: 10:50/13:05 2D DOBLADA: 11:20/13:25/15:30 TRON:ARES **GOOD BOY** 2D SUBTITULADA: 21:00 SOMBRAS TENEBROSAS 2D DOBLADA: 14:45 4D E-MOTION 3D 2D **GOOD BOY SOMBRAS TENEBROSAS** DOBLADA DOBLADA: 11:20/14:00/21:20 2D SUBTITULADA 2D NORMAL SUBTITULADA: 21:50 2D DOBLADA: 17:30 **DEMON SLAYER: KIMETSU NO** 11:20 TELÉFONO NEGRO 2 A PESAR DE TI YAIBA-CASTILLO INFINITO 16:05 16:55 13:25 2D NORMAL DOBLADA: 2D DOBLADA: 19:15

### K'ara K'ara pide cumplir plazo para la basura y Alcaldía avanza en la licitación

**Dato.** El Tribunal Agroambiental fijó como fecha para el cierre el 7 de diciembre de 2025 y además una compensación para la zona

EVELYN ROJAS

Los representantes del Distrito 15 de Cochabamba anunciaron que no permitirán el ingreso de basura al relleno sanitario de K'ara K'ara desde el 7 de diciembre, conforme el plazo de la sentencia del Tribunal Agroambiental.

El miércoles 22 de octubre se concentraron en la plaza 14 de Septiembre para entregar una nota respaldada por más de 120 presidentes de juntas vecinales, donde exigieron a la Alcaldía buscar otro lugar para el tratamiento de residuos.

"No rechazamos la licitación ni la industrialización, pero no queremos que sea en K'ara K'ara. Desde el 7 de diciembre no ingresará más basura", afirmaron los diri-

gentes, quienes cuestionaron que el contrato del Servicio de Manejo del Complejo de Tratamiento de Residuos se firme solo dos días antes del vencimiento del plazo.

**METROPOLITANA** 

El presidente del Concejo Municipal, Walter Flores, pidió dejar de politizar el tema y respaldó las gestiones del municipio. "Lo que necesita Cochabamba es unidad. Este tema ha sido usado políticamente para perjudicar la gestión del alcalde, pero ahora debemos trabajar juntos para resolverlo", expresó.

En contraste, el concejal Joel Flores advirtió que "probablemente existió un descuido del Ejecutivo" y que "tendrían que haber garantizado otro lugar con anticipación". A partir del 8 de diciembre ya no podrá ingresar la basu-



El relleno sanitario, también llamado botadero, de K'ara K'ara, en el sur. CARLOS LÓPEZ

ra, por lo que urge un plan". Autoridades y sectores involucrados advierten que, de no encontrarse una solución inmediata, Cochabamba podría enfrentar nuevamente ba informó ayer que el plan una acumulación de basura. de industrialización y trata-

#### Municipio

La Alcaldía de Cochabam-

ba informó ayer que el plan de industrialización y tratamiento de residuos sólidos de la ciudad avanza con pasos concretos, destacando dos fechas clave: 28 de octubre y 12 de noviembre. Estas jornadas permitirán socializar especificaciones técnicas y encaminar el proceso de adjudicación de la empresa encargada del tratamiento de la basura.

El vocero municipal, Mauricio Noya, explicó que el 28 de octubre se realizará una reunión en el piso 9 del edificio municipal, con el objetivo de socializar y perfeccionar las especificaciones técnicas contenidas en el Documento Base de Contratación (DBC), un paso fundamental antes de la licitación.

"La apertura de sobres se realizará el 12 de noviembre y posteriormente se adjudicará la propuesta que cumpla con los términos establecidos", indicó Noya.

Toda la información sobre el proceso de licitación está disponible en el Sistema de Contrataciones Estatales (Sicoes), lo que permite que empresas y ciudadanos puedan consultar.

Por otro lado, el municipio está a la espera del pronunciamiento final del Tribunal Agroambiental, instancia encargada del cierre técnico de K'ara K'ara.

### Invierten Bs 1,3 millones para mejorar la red de alcantarillado en el sur

**Servicios.** La obra permitirá reducir el rebalse de aguas negras en la temporada de lluvia y otros problemas



Semapa entrega la ampliación de la red. SEMAPA

#### REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

Más de tres mil vecinos del Distrito 5, al sur de la ciudad, se beneficiaron con la entrega del mejoramiento y ampliación de redes de alcantarillado sanitario.

"Estamos entregando el mejoramiento del alcantarillado en el Distrito 5, pues no solamente en fines de semana o aniversarios se entregan obras, sino todos los días", señaló ayer el alcalde Manfred Reyes Villa.

El proyecto comprendió anegamien la instalación de más de un kilómetro de redes de alcantarillado y más de 1.040 acometidas, beneficiando direcronla obra.

tamente a varias Organizaciones Territoriales de Base (OTB) del sector. Reyes Villa destacó la importancia de fortalecer los servicios básicos para mejorar la calidad de vida de los cochabambinos, según un reporte de la Alcaldía.

El gerente del Servicio Municipal de Agua Potable y Alcantarillado (Semapa), Luis Prudencio, explicó que el trabajo permitió sustituir redes antiguas y deterioradas, garantizando la conducción v reconducción eficiente del agua. "Es una inversión de más de Bs 1,3 millones que beneficiará a los vecinos, especialmente durante la época de lluvias, evitando rebalses y anegamientos", indicó.

Los vecinos de la zona de la avenida 6 de Agosto e Independencia destaca-



Lanzan la campaña para las mascotas. GAMC

### Buscan un hogar para 75 mascotas rescatadas

**Zoonosis.** Realizan la campaña "Encuentra el verdadero amor" para promover la adopción responsable

#### REDACCIÓN CENTRAL La Prensa

El Centro Municipal de Zoonosis de la Alcaldía de Cochabamba impulsa una nueva campaña de adopción responsable de mascotas a través de la feria "En-

cuentra el amor verdadero", que se realizará este viernes 25 y sábado 26 de octubre en el parque vehicular Vergara, en coordinación con cinco organizaciones animalistas.

El jefe de Zoonosis, Diego Prudencio informó que más de 75 canes estarán disponi-

bles para su adopción, todos con vacunas al día y en buen estado de salud.

La actividad se desarrollará de 8:30 a 17:00 horas y busca brindar una segunda oportunidad a los animales rescatados para que puedan integrarse a hogares responsables y llenos de cariño.

Por su parte, la activista y fundadora del refugio Una Mano, Una Patita, Vivían Sánchez, destacó el compromiso de la alcaldía de Cochabamba con los derechos de los animales. "Desde el cambio de gestión se realizan campañas masivas de esterilización, vacunación y adopción, lo que demuestra un verdadero compromiso con los animales", añadió.

Además de la adopción, la feria contará con stands informativos para promover la tenencia responsable, los cuidados veterinarios y difundir los programas municipales orientados al bienestar animal.

Los interesados en adoptar deberán presentar los siguientes documentos o requisitos para la adopción responsable: fotocopia de cédula de identidad, factura de luz o agua y firmar un compromiso de esterilización o castración.

# Incendios afectan a Montencillos y a una familia en Quillacollo

**Causas.** Los siniestros se halla en investigación. En Montecillos se denunció que el incendio fue provocado

#### REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

El incendio en la comunidad de Montecillos, en el municipio de Tiquipaya, provincia de Quillacollo, afectó la vegetación y fue provocado.

La Unidad de Gestión de Riesgos (UGR) informó que el incendio fue atendido de manera oportuna y coordinada con la Alcaldía de Tiquipaya, el Servicio Nacional de Áreas Protegidas (Sernap), la Policía, la brigada comunal y los grupos de primera respuesta de los voluntarios como BEAR y el SAR Bolivia.

Además, participaron los bomberos Jukumaris de Tiquipaya que ayer volvieron al lugar al lugar a sofocar las llamas ante la reactivación del incendio. Al comenzar la tarde se informó que el incendio fue sofocado.

Cochabamba, viernes 24 de octubre de 2025

La reacción inmediata evitó que se convierta en un incendio de magnitud que afecte a este sector del Parque Nacional Tunari.

Se estima que la superficie quemada alcanza las 2,5 hectáreas, entre arbustos y pajonales. Se investigan las causas.

#### Quillacollo

Cuatro personas resultaron heridas luego de que se incendiara la habitación de una vivienda en Villa Asunción. Entre los afectados hay un niño, que sufrió quemaduras en el 80% de su cuerpo y por su gravedad está en terapia intensiva.

Las otras tres personas que también resultaron heridas, que de acuerdo a la versión



El incendio en la zona de Montecillos, en el Tunari.

de algunos familiares estaría los padres y el abuelo del menor, se encuentran recibiendo atención médica en el Hospital Viedma de Cochabamba.

tal Viedma de Cochabamba. Los vecinos lamentaron que los bomberos hayan demorado en llegar a la vivienda afectada y contaron que un familiar tuvo que sacar al niño cubriéndose con una frazada.



Comerciantes reciben a los concejales. CONCEJO MUNICIPAL

### Verifican seguridad de la Feria de Alasitas, en el parque Acuático

#### REDACCIÓN CENTRAL

Con el objetivo de garantizar las condiciones optimas para los feriantes y los visitantes de la Feria de Alasitas, ayer, los concejales inspeccionaron el lugar donde se instalarán alrededor de 500 comerciantes de miniaturas.

El presidente del Concejo Municipal, Walter Flores, manifestó que la inspección tiene el propósito de precautelar la integridad de la población y los feriantes. Por ello se revisó el armado de casetas e iluminación.

El concejal Manfred Reyes Villa Avilés indicó que se realizarán controles a los juegos mecánicos con el personal municipal, de la Unidad de Gestión de Riesgos y Bomberos. La feria comienza el domingo en la zona oeste del parque Acuático.



#### **EDITORIAL**

#### Más elecciones a la vista



Bolivia está a un paso de cerrar el proceso de las elecciones generales 2025, incluido el balotaje, y el Tribunal Supremo Electoral (TSE) se alista para encarar un nuevo desafío: la realización de comicios para elegir a las "autoridades políticas departamentales, regionales y municipales.

PUNTOS DE VISTA

El proceso se encuentra en fase de planificación y definición del presupuesto, cuya propuesta ya fue remitida al Gobierno.

Se trata de un proceso electoral con dinámica propia, pero con la misma exigencia de transparencia y seguridad que las elecciones nacionales.

"Los procesos electorales de mandato fijo establecidos en la Constitución Política del Estado, serán convocados por el Tribunal Supremo Electoral mediante Resolución de Sala Plena, con una anticipación de por lo menos ciento veinte (120) días a la fecha de realización de la votación (...)", establece la Ley Nº 026 del Régimen Electoral.

Antes de iniciar la preparación del proceso para las elecciones subnacionales, el TSE advirtió que es imprescindible contar con una ley especial debido a que por lo menos cinco de los nueve departamentos no cuentan con sus estatutos autonómicos.

En ese contexto, el TSE informó que remitió a la Asamblea Legislativa Plurinacional, un proyecto de ley para la realización de esas elecciones, que deben realizarse en marzo de 2026.

¿De qué manera la falta de estatutos puede perjudicar a las elecciones subnacionales? Los departamentos que no cuentan con su Carta Orgánica no tienen los procedimientos para la elección, cantidad y tipo de asambleístas que pueden representar a territorio o a población.

Para continuar en ese camino es vital que se apruebe la ley que evite contratiempos o demoras debido a que el mandato de alcaldes, gobernadores, concejales, asambleístas departamentales y otras autoridades de entidades territoriales autónomas termina en mayo de 2026 y, a partir de entonces, nuevas autoridades elegidas por voto popular deben asumir la conducción de los gobiernos locales.

Al igual que para las elecciones nacionales, gran parte de la población ha depositado su esperanza en la conformación de nuevos gobiernos departamentales y municipales, porque muchas regiones ven que sus problemas no se resuelven.

Hasta ahora el Tribunal Supremo Electoral ha demostrado que está a la altura del momento histórico que vive el país y ha superado con éxito la realización de las elecciones generales.

A pesar de que la sombra del fraude se asomó en la recta final de los comicios, el tribunal demostró ante los observadores nacionales e internacionales, lo mismo que a la ciudadanía toda, que el proceso se desarrolló cumpliendo estándares de transparencia y seguridad.

Sin embargo, las elecciones subnacionales escribirán su propia historia y serán administradas por nuevos vocales, porque los actuales terminan sus mandatos en diciembre.

#### Los Tiempos

Fundado por Demetrio Canelas el 16 de septiembre de 1943 Fue asaltado y destruido el 9 de noviembre de 1953 Reamudó sus ediciones el 19 de julio de 1967 Miembro de la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) y de la Asociación Nacional de la Prensa (ANP)

DIRECTORES EMÉRITOS

Demetrio Canelas, Carlos Canelas, Alfonso Canelas T.

Presidente del Directorio José María Reyes García

> JEFA DE REDACCIÓN **Katiuska Vásquez**

EDITORA DE PAÍS: **Tatiana Castro E.**EDITOR DE ECONOMÍA Y SEGURIDAD: **Michel Zelada C.**EDITOR DE DOBLE CLICK Y MUNDO: **Edwin Fernández R.**EDITORA DE OH!: **Lucero Claros T.**EDITOR FOTOGRÁFICO: **Carlos López G.** 

Edificio Los Tiempos, plaza Quintanilla, casilla 52, Teléfonos: 4254562-63, 4254577.
www.lostiempos.com Correo electrónico: lostiempos@lostiempos-bolivia.com
Cochabamba-Bolivia

LA ESPADA EN LA PALARRA

### El fetichismo por los objetos antiguos



IGNACIO VERA

El autor es politólogo y comunicador social

omo muchas personas que sienten nostalgia por el pasado y un amor particular por la historia, soy una especie de fetichista de los objetos antiguos, los papeles viejos y las cosas que puedan tener algún valor patrimonial. Desde hace muchos años me dedico a "cazar" aquellos pequeños (y a veces no tan pequeños) objetos que pueden tener algún valor histórico o dar testimonio a los historiadores del futuro sobre algo de la época a la que pertenecieron. Con algo de suerte, los objetos prevalecerán, mientras que nosotros moriremos y nuestro cuerpo, como dijo Kant al final de su Crítica de la razón práctica, "de nuevo ha de entregar la materia de la que fue hecho al planeta (un mero punto en el universo), una vez que durante cierto tiempo estuvo dotado de fuerza vital (sin saber cómo)". Creo que vale la pena hacerlo. Después de todo, en el huracán de acontecimientos más o menos triviales y más o menos baladíes —o hasta miserables-que leemos en las noticias o incluso presenciamos en nuestra vida cotidiana, nos damos cuenta de que lo que más vale es el arte, el pensamiento, la espiritualidad y el conocimiento de la historia. Con ellos, y no con las finanzas ni con la política,

crecemos como seres humanos y entendemos mejor nuestra condición.

Son pocas las personas que aprecian ese tipo de objetos. Los amantes de lo antiguo (coleccionistas, anticuarios) siempre constituyeron pequeñas minorías, elites selectas, pequeños grupos que aprecian lo que hizo el ser humano en determinado tiempo, como un testimonio equivalente a un documento escrito, una carta o un libro viejo. Pasión por el conocimiento, nostalgia del pasado, sentimiento y apreciación estética se congregan en el espíritu de este tipo de personas.

Hace unos días, unos ladrones robaron joyas de un valor incalculable o directamente invaluables del Museo del Louvre. Abrieron una vitrina y extrajeron ocho piezas de joyería que pertenecieron a la monarquía francesa decimonónica: collares, broches, aretes y diademas, varios de ellos incrustados con diamantes o piedras preciosas. En su huida precipitada, perdieron dos de los objetos hurtados, incluyendo una corona que perteneció a la mujer de Napoleón III, que la Policía encontró luego en el mismo Louvre...

En la historia, casos como este del Louvre hubo muchos, pero también se perdieron objetos valiosos debido a otro tipo de eventos adversos para la cultura, como las terribles e irracionales guerras que arrasan con vidas y cosas a su paso. En la Segunda Guerra Mundial, por ejemplo, los bombardeos aliados destruyeron iglesias y los ejércitos nazi y Rojo arrasaron con innumerables objetos culturales y de arte. Muchos fueron destruidos accidentalmente, pero otros, por esos impulsos malignos o irraciona-

les del ser humano, lo fueron de manera deliberada. En lo que se conoce como "expolio nazi", los alemanes, entre 1933 y 1945, saquearon o destruyeron alrededor de 600 mil piezas culturales, artísticas, históricas o patrimoniales.

Se recuperaron miles de obras y objetos perdidos, pero otros siguen estando perdidos. Y perderlos resulta doloroso para quienes aman el arte y la cultura.

Algo así de doloroso me pasó hace poco, cuando, después del traslado que supuso la venta de la casa sopocacheña de mis abuelos paternos, se me perdió un mapa grande -y ya de varias décadas de antigüedad— de Bolivia. Lo compró mi papá a principios de los 80, en los años de la hiperinflación, y lo colgó en una de las paredes del estudio de mi abuelo Edgar, al lado de su máquina de escribir. El mapa, que era político e hidrográfico, estuvo allí durante décadas enteras recibiendo los rayos del sol vespertino, hasta que se perdió en el traslado, luego de que rescatáramos algunos objetos como fotografías, discos de vinilo, libros viejos y papeles, armas de fuego o una chapa antigua y oxidada que fue de la casa de finca de mis bisabuelos.

Hace unos días estuve en algunas minas de Simón Patiño, en Machacamarca y en Uncía, pero antes, en la mansión del Rey del Estaño de la calle Soria Galvarro de la ciudad de Oruro. Ahí el guía nos exhortó al grupo de turistas a preservar los objetos que se van empolvando y envejeciendo en nuestras casas y en las de nuestros abuelos. No ser ingratos con aquellos tesoros que pasan desapercibidos para la mayoría es un signo de elevación de espíritu y compromiso con el pasado histórico.

# ¿Podrá devenir un giro en nuestra política exterior?



PABLO AGUILAR ¿

El autor es economista

olivia amaneció el pasado lunes con un escenario inusual: un presidente electo que, apenas horas después de vencer en las urnas, anunció que buscará restablecer relaciones diplomáticas plenas con Estados Unidos, tras más de una década de distancias y reproches. Rodrigo Paz abrió ese camino en su primera declaración pública; un gesto que, más que simbólico, reordena el mapa de la política ex-

terior boliviana y anticipa un giro de envergadura.

El anuncio no cayó al vacío. Washington difundió una declaración conjunta firmada junto a ocho países, entre ellos Argentina, Costa Rica, República Dominicana, Ecuador, El Salvador, Panamá, Paraguay, Trinidad y Tobago, en la que expresan su disposición a ayudar a estabilizar la economía boliviana. A través de acompañamiento técnico, apertura financiera y acceso a mecanismos multilaterales de cooperación.

No obstante, este realineamiento no está exento de costos. Para captar esa ayuda habrá que ordenar la casa: cuentas fiscales, subsidios, seguridad jurídica, racionalización del gasto; además de recalibrar la narrativa de soberanía y redefinir vínculos con actores como China, Rusia e Irán.

El reencuentro con Washington no es un simple trámite protocolar. Es la llave de acceso a organismos, líneas de financiamiento, renegociación de deuda y credibilidad internacional. Representa también el retorno a una agenda menos ideologizada y más pragmática, donde el alineamiento ya no se mide por discursos, sino por la capacidad de atraer inversión, reconstruir reservas y evitar una crisis social desbocada.

La geopolítica no espera a los ciclos internos. Cuando un país se aísla, se lo reemplaza; cuando vuelve, debe recuperar terreno perdido. Bolivia se reengancha tarde, pero se reengancha en un momento en el que el mapa mundial se encuentra en pleno reordenamiento.

De aquí en adelante, la política exterior dejará de ser consigna para convertirse en política económica con consecuencias directas sobre el bolsillo de la gente. Paz tendrá apoyo internacional, al menos al inicio. Lo que no tendrá es tiempo. Ya tocaron la puerta; ahora falta ver si Bolivia abre y se sienta a negociar.



Los lectores pueden comunicarse con la Dirección y la Redacción de Los Tiempos mediante el correo electrónico lostiempos@lostiempos-bolivia.com

#### NÚMERO UNO

### La Selección Nacional femenina se ilusiona en la Liga de Naciones que arranca hoy en El Alto

**El Alto.** Bolivia se enfrenta esta tarde a Ecuador. Será el inicio de la competición en un formato diferente y similar al de los varones

JEOVANA BERNABÉ

La Selección femenina se entrenó durante nueve días en La Paz, las jugadoras están concentradas en el partido que sostendrán hoy con la meta de lograr la primera victoria como local en el estadio de El Alto, donde desde las 17:00 jugará con Ecuador por la primera fecha de la Liga de Naciones (eliminatorias sudamericanas).

Es la primera vez que la Conmebol organiza un certamen clasificatorio femenino en la modalidad eliminatoria bajo el sistema de todos contra todos. La Liga de Naciones de fútbol femenino reparte dos cupos directos para el Mundial FIFA, que se jugará del 24 de junio al 25 de julio de 2027 en Brasil.

"Nos hubiese gustado tener más tiempo para entrenar yasí mostrar una nueva Selección, una nueva cara del fútbol femenino. Sabemos que vamos por un buen camino, que las jugadoras asumieron el reto con profesionalismo, dejaron de lado lo que vivieron en la anterior participación internacional (la Copa América)", afirmó el seleccionador Jury Villarroel.



Las jugadoras de la selección femenina de fútbol. FBF

El entrenador agregó que para los partidos de las eliminatorias cuenta con jugadoras de experiencia y nuevas, que forman un "grupo importante para jugar con Ecuador y Chile, en los dos primeros partidos. En el campo de juego, ellas mostrarán actitud y personalidad, con el fin de estar a la altura del rival", dijo.

Villarroel lamentó que no todas las jugadoras convocadas acudieron al llamado, pues cuatro futbolistas escogieron seguir con sus estudios en el exterior, ya que no cuentan con el permiso, debido a que no juegan en equipos oficiales, por lo que no hay obligatoriedad de sus clubes para que se incorporen a la Selección Nacional.

"No tenemos muchas jugadoras que compiten en el exterior. Son pocas en el fútbol femenino. Además, nuestros torneos duran entre dos y tres meses, por lo que gran parte del año están paradas. De una lista de 35 jugadoras se presentaron 28 de las cuales tres quedaron desafectadas porque se inscribe a 25", agregó el DT.

El técnico añadió que, pa-

ra enfrentar estos dos partidos, ante Chile el martes, aprovecharon "al máximo el tiempo de trabajo que tuvimos. Las jugadoras cuentan con todas las comodidades que una Selección Nacional requiere. Nosotros cumplimos la planificación".

Para el encuentro la alineación es una incógnita, pues el entrenador prefiere que se la conozca el mismo día del juego. Además, la misma posición tiene su par de la Selección de Ecuador, Eduardo Moscoso quien ayer llegó a La Paz.

### Villegas piensa en convocar a Mamani y Lucas González

REDACCIÓN CENTRAL

El seleccionador nacional Óscar Villegas no deja de pensar en jugadores bolivianos de origen en el exterior, quienes como principal requisito tienen que tener el deseo de defender a Bolivia, además destaquen en sus respectivos equipos.

Es el caso de Máximo Mamani, jugador de 20 años, quien ha sido promovido a la primera en Vélez Sarsfield, y quien luego de reunirse con los asistentes de Villegas en Buenos Aires, entre ellos Cristian Farah, dio el visto bueno para jugar por la Selección Nacional. Sin embargo, debe regularizar sus papeles, en coordinación con la FBF, debido a que su abuelo paterno es boliviano. Una vez que se logre subsanar esta documentación podría ser tomado en cuenta en enero.

Elotrojugador de descen-

dencia boliviana es el volante Lucas González, quien destacó en Independiente de Avellaneda, y actualmente juega en Defensa y Justicia. González, quien tiene 25 años, es conocido en Argentina como "saltita", y también fue consultado por los miembros del cuerpo técnico de la Selección, a quienes dio el visto bueno.

#### Amistosos

Por otro lado, la FBF confirmará en las próximas horas el partido amistoso a jugarse en Lima, el próximo 21 de diciembre, cuando Perú y Bolivia disputen el lance amistoso.

Ese encuentro se jugará con futbolistas del medio local de Perú y Bolivia, debido a que no es fecha FIFA. Además, se gestiona otro partido amistoso en Tarija ante el seleccionado de Panamá. El amistoso se jugaría en enero del próximo año.



Mamani junto al cuerpo técnico Sub-17. RRSS

### Bolivia parte a Qatar con la idea de dar pelea en el Mundial Sub-17

**Equipo.** El plante está compuesto por jugadores con experiencia que participaron en la eliminatoria y lograron clasificar

REDACCIÓN CENTRAL La Prensa

Una comitiva de 21 jugadores, además del cuerpo técnico de la Absoluta encabezado por Óscar Villegas, Cristian Farah, y Jorge Perrotta, partieron ayer a Doha, la capital de Qatar, en la que el seleccionado nacional Sub-17 disputará el Mundial de la categoría a partir del 3 de noviembre.

Bolivia está en el grupo A junto con el anfitrión Qatar, Italia y Sudáfrica.

El debut de Bolivia en el Mundial será el 3 de noviembre ante Sudáfrica, posteriormente, el 6 se enfrentará



riormente, el 6 se enfrentará El golero Adrién Phillipen, un mundialista. FBF

a Italia y cerrará su campaña mundialista ante Qatar, el domingo 9 de noviembre.

"Contentos por esta posibilidad de jugar el Mundial, vamos con la ilusión de seguir con la etapa de crecimiento", afirmó el técnico de las selecciones nacionales, Óscar Villegas, antes de emprender el largo viaje de 16 horas con destino final a Doha.

"Vamos a jugar con seis jugadores que vienen de afuera (legionarios), ellos se adaptaron bien y están en buenas condiciones. Estamos ilusionados con tener un buen Mundial", remarcó el entrenador en el aeropuerto de Viru Viru.

Es el caso de los goleros

Gerónimo Govea, Fabián Borda, Adrien Phillipen, el defensor Lysander Ureña, el volante Tobías Zurita y el atacante Jairo Saldías.

Tras arribar a Doha, la capital de Qatar, los seleccionados nacionales viaiarán a Dubai para enfrentar a Emiratos Árabes y probablemente el seleccionado de Corea del Sur. Jorge Perrotta estará a cargo del equipo, porque el seleccionador nacional, Óscar Villegas, se encargó de aclarar que acompañará a la delegación para observar de cerca su evolución; junto al DT, también viajaron Cristian Farah y Gabriel Ramírez.



Villamiel, el héroe de Liga de Quito en la Libertadores. FOTOS: LDU QUITO

### Villamil anota un doblete y guía a Liga que golea al Palmeiras

Contundente. El equipo del boliviano ganó con autoridad al Verdao vestá a un paso de la final de la Copa Libertadores de América. El tarijeño fue la gran figura del partido.



che una actuación histórica, anotó dos goles y guió a Liga

de Quito a la final de la Copa Libertadores con un triunfo contundente ante Palmeiras al que goleó por 3-0 en el estadio Rogelio Delgado, por la semifinal del certamen internacional.

La noche en la capital ecuatoriana fue testigo de una de las actuaciones más contundentes de Liga de Quito en la historia de la Copa Libertadores. El equipo dirigido por Tiago Nunes no solo logró una diferencia de goles significativa, sino que también exhibió un dominio futbolístico que sorprendió a propios y extraños, considerando el favoritismo previo del conjunto paulista.

Además, tuvo en Villamil como el eje sobre el que se cimentaron los mejores argumentos futbolísticos de Liga de Quito. Al final, los hinchas aplaudieron al boliviano y a sus compañeros con los que están cerca de una hazaña.

El primer tanto llegó a los 15 minutos del primer tiempo, cuando Gabriel Villamil capitalizó una jugada colectiva y definió dentro del área, abriendo el marcador y desatando la euforia local. Apenas once minutos después, el argentino Lisandro Alzugaray amplió la ventaja desde el punto penal, ejecutó un remate a media altura que dejó sin opciones al arquero Carlos Miguel. Antes del descanso, nuevamente Villamil se hizo presente en el marcador, firmando su doblete personal y estableciendo el 3-0.

El contexto previo a este duelo mostraba a Palmeiras como el gran candidato, tras haber ganado nueve de los diez partidos disputados en la Libertadores, incluyendo la eliminación de River Plate en cuartos de final y una campaña arrolladora en la fase de grupos. Por su parte, Liga de Quito llegaba en un gran momento, tras eliminar a Botafogo y São Paulo, y golear a Barcelona SC en el torneo local. El resultado deja a Liga de Quito con una ventaja para el partido de vuelta, que se disputará el jueves 30 de octubre en el Allianz Parque de São Paulo.

### Calero le da el triunfo a GV San José ante el Tigre en un partido intenso

Juego. Aunque The Strongest estabacon el marcador a favor terminó derrotado por el juego del equipo rival



#### REDACCIÓN CENTRAL

The Strongest tuvo el marcador a favor en gran parte del partido, al final perdió ante Gualberto Villarroel que dio la vuelta al marcador y con un golazo de Moisés Calero ganó por 3-2 en el estadio Jesús Bermúdez, por la fecha 11

de la Copa Bolivia. El triunfo le permite a Gualberto Villarroel llegar al liderato en solitario de la serie C con 15 unidades, uno más que San Antonio que hoy juega con Real Tomavapo.

Mientras, The Strongest queda rezagado en la serie B con 13 unidades, a diez puntos del líder, Totora-Real Oruro.

Fue un partido de ida y vuelta en el que The Strongest comenzó el gol a favor mediante un golazo de Gabriel Sotomayor, que con un derechazo al ángulo anotó el primer tanto a los 3 minutos.

Trasel gol, los jugadores del cuadro local buscaron el empate, pero no estuvieron finos para llegar con peligro a la portería del golero Banegas.

Con la diferencia mínima a favor de The Strongest terminó la primera etapa. En el segundo tiempo, Gualberto Villarroel ingresó dispuesto a empatar el partido. Una jugada torpe de Jusino que cometió falta a un rival, hizo que el árbitro Bruno Verapite penal. Samuel Galindo anotó el empate con un remate certero. Pero, The Strongest no dio brazo a torcer, buscó la victoria.



Incidencias entre Oriente y Wilstermann. EL DEBER

### Wilstermann se rezaga y cae ante **Oriente Petrolero**

**Contraste.** Los Aviadores no pudieron mantener el ritmo del primer tiempo, y terminaron con el marcador en contra

#### REDACCIÓN CENTRAL

Wilstermann tampoco hace pie en la Copa Bolivia, Aver perdió por 0-1 ante Oriente Petrolero, en el estadio de Real Santa Cruz, resultado que lo hunde en el fondo de

la tabla de posiciones de la serie A con 11.

Mientras, su rival, Oriente Petrolero, avanza en la serie D en que cuenta con 19 unidades, está a dos del puntero, Guabirá que el sábado tendrá un duro reto ante Blooming.

La propuesta del plantel

"aviador" que dirige Humberto Viviani pasó por imponer un cerrojo defensivo al que los jugadores locales no pudieron rebasar en la primera etapa, no obstante Mateo Abastoflor, uno de sus jugadores desequilibrantes, buscó el primer gol, tanto es así que lo consiguió a los 37 cuando marcó, pero la jugada, luego de su revisión, fue anulada por el VAR debido a una falta previa a Luis Rodríguez.

Wilstermann apostó al contragolpe con el paraguayo Álex Cáceres como su principal protagonista para marcar el desequilibrio.

Con el marcador empatado a cero, terminó el primer tiempo. En el segundo tiempo, mejoró Oriente Petrolero mediante Abastoflor y Ricardo Centurión, quienes llevaron peligró a la portería defendida por Lucas Salinas.

A los pocos minutos, cuando los jugadores locales se comenzaron a poner nerviosos porque no anotaban, Alejandro Chumacero fue expulsado de manera inexplicable debido a sus airados reclamos al árbitro Gabriel Mendoza, quien juzgó que lo hizo de manera inapropiada por lo que no dudó de sacar la roja.